
 

 

     
     

    

                   Accueil par Mr COLLONNIER,  
   Principal du collège 

        DISCOURS d’OUVERTURE de la Présidente  
       de la FCPE Rhône et Métropole de lyon 

C’est un grand plaisir de vous accueillir aujourd’hui dans le cadre 
magnifique du collège Jean Moulin (Lyon5), et dans cette salle 
particulièrement, puisqu’elle permet aux parents de venir assister 
aux spectacles mis en scène par leurs professeurs et partenaires 
que sont le centre de la voix et le conservatoire, car cet établis-
sement est ouvert aux cursus à horaires aménagés musique, 
danse, chant et bientôt sport.
Un remerciement qui s’adresse déjà au principal pour sa réactivi-
té et sa confiance, au Conseil d’Administration pour son vote et 
aux équipes logistique, intendance et accueil pour leur aide en 
ce jour.

Nous avons un thème fort pour le 75ème congrès, car les an-
nées passées ont quelques peu bousculé nos habitudes, un 
confinement ou 2, des règles de vie nouvelles, le travail distan-
ciel, et autres montées en puissance de la consommation en 
ligne dont le tout virtuel parce que c’est un mon e différent à dé-
faut d’être meilleur.
La guerre ensuite et son lot de délogés, jetés sur les routes 
comme il y a 75 ans, l’Histoire se tait, encore. Puis la crise éner-
gétique et économique, ou les familles absorbent encore la no-
tion de sacrifice du faire autrement, de ne pas faire surtout,
La planète s’en mêle et s’emmêle les saisons, la boussole s’en-
raye, Et les enfants, les parents et les familles dans tout ça ?

C’est le mode survie dans l’enseignement public, moins de 
moyens (des mots), un appel à la mixité sociale pour que la so-
ciété et l’école jouent ce rôle d’ascenseur social, mais non ce 
n’est pas du gout du privé qui tient à ses IPS, et ses clients ai-
sés, son louer de cible.
Que des maux ?
Non il y aussi les mots ! Et c’est l’occasion de parler aussi des 
sujets suivis et développés par la FCPE départementale.

Spéciale 75ème Congrès - juin 2023

Déjà, des résultats stables aux dernières élections 2022/2023 
sur le département du Rhône, pas suffisamment représenta-
tifs de l’investissement des parents bénévoles sur le terrain, 
mais encourageants puisque nous restons à la 1ère place 
des fédérations de parents d’élèves, cependant il reste l’ar-
mée des silencieux, les 300 000 qui ne votent pas.

Et pourtant dans ce silence, des voix FCPE et des actions pour
lutter contre :
• toutes les formes de discrimination avec des présences et
participations actives aux instances de l’Education Nationale sur
le terrain (conseils d’école, conseils d’administration en collège
et lycée) ou au niveau académique,
• le harcèlement scolaire et le cyber-harcèlement,
accompagnement de familles, information sur la détection des
signaux faibles,
• le mal logement des enfants (299 enfants dorment à la rue)
• la mal bouffe ou les sujets de quantité, de prix
• le décrochage scolaire sur certains établissements,
• la déscolarisation des élèves à besoins éducatifs particuliers et
militer pour l’inclusion dans de bonnes conditions, avec
interventions de spécialistes, explication des processus,
formation.
• le mal-être à l’école.
L’occasion cette année de découvrir la valise ressources « contre 
le harcèlement » prêtée par la MAE, puis d’échanger avec Mme
Véronique MOREIRA, Vice-Présidente de la Métropole de Lyon, 
sur le portail éco-citoyen et les actions envers les collèges.

Pour revenir au local, pour la FCPE 69, il sera nécessaire de
persévérer dans la voie ouverte cette année, avec le
développement d’outils au service des parents, des conseils
locaux et des familles, avec néanmoins en question le comment
investir les établissements rhodaniens pour
- (re)mettre en place des représentations locales FCPE
- (re)mobiliser les parents d’élèves et toutes bonnes volontés
- (ré)affirmer les valeurs de la FCPE
ET
(re)mettre de l’ordre dans le désordre

Merci de votre attention, de votre écoute active, et de vos
échanges à suivre au long de cette soirée,

Sandra BUTEAU BESLE Présidente FCPE Rhône
et Métropole de Lyon  



Mme Moreira nous remercie pour ce.e invita1on 
car elle a peu l’occasion de rencontrer des pa-
rents d’élèves en dehors des instances. 

La Métropole gère les collèges des 59 communes 
de la Métropole de Lyon : construc1on ou réhabi-
lita1on de bâ1ments, emploi des agents de res-
taura1on, d’entre1en, d’accueil. 

Même si elle n’a pas de compétences éduca1ves, 
la métropole a une vraie légi1mité pour accom-
pagner les équipes éduca1ves en perme.ant la 
rencontre avec le 1ssu associa1f local. 

Un travail important a été engagé pour rendre les 
ac1ons éduca1ves portées par la 

Métropole plus lisible, autour de 4 axes : 

- Accompagnement de la transi1on écologique, 

- Educa1on à la citoyenneté, 

- Egalité fille garçon 

- Éduca1on à la citoyenneté mondiale, enjeux 
globaux et solidarité interna1onale. 

Dorénavant, les financements de projets sont 
donnés aux collèges s’ils s’associent à au moins 
une associa1on locale. La Métropole a demandé 
aux associa1ons de présenter sous forme de 
fiches leurs ac1vités et leurs projets clés en main, 
accessibles dans un portail sur internet. L’offre est 
abondante mais les collèges ne cherchent pas à 
collaborer. En réponse à une ques1on posée sur 
le Collège Aragon de Vénissieux, jugé vétuste. 

Mme Moreira indique que la Métropole est née 
en 2015 et que 240 millions d’euros ont été pré-
vus pour la réhabilita1on des collèges. Un collège 
doit avoir au plus 600 élèves, alors qu’à Vénis-
sieux ils sont 750. Le budget a été porté à 300 
millions, mais il y a beaucoup de demandes.  

Pour Vénissieux, réflexion en cours de créer un 
IME avec l’ARS (études en cours pour une réalisa-
1on en fin de mandat). 

A noter que dans les projets de construc1on ou 
de réhabilita1on sont maintenant systéma1que-
ment prévu des lieux dédiés aux parents d’élèves. 

D’autre part, un budget par1cipa1f de 1 million 
d’euros a été créé pour financer des projets (à 
hauteur de 40.000 euros par projet) visant à amé-
liorer les condi1ons de vie des collégiens au sein 
de leur établissement. 

Pour la 1ère édi1on, l’appel à projet a recueilli 5 
projets, dont 3 ont été dotés de 40 k€ chacun. 
Pour la 2e édi1on, en cours, 39 projets ont été 
soumis. 

En réponse à une ques1on posée, Mme Moreira 
indique qu’un conseil local FCPE peut tout 
à fait se posi1onner en associa1on partenaire 
d’un collège, sachant que c’est ce dernier qui re-
çoit la subven1on métropole de financer le projet 
porté par le partenaire (idées de projets FCPE : 
faire rentrer les parents au collège, dépasser la 
fracture numérique, papothèque...). 

Enfin, Mme Moreira nous présente le Conseil mé-
tropolitain des jeunes, qui réunit une trentaine de 
collégiens élus ou désignés, d’origines diverses, 
pour un mandat de 2 ans. Ils se réunissent le 
mercredi pour 2 commissions différentes, l’un sur 
la communica1on inter-collèges et l’autre sur la 
lu.e contre le gaspillage alimentaire, avec un 
concours le 7 juin inter-collège. Les collégiens 
sont accompagnés pour gagner en aisance à 
l’oral.  

Ce.e expérience leur permet de s’émanciper, de 
créer du lien, de rencontrer des jeunes de milieux 
et d’origines différents. Un voyage dans un camp 
de concentra1on en Alsace suivi de la visite du 
parlement européen leur donnera un aperçu de 
la barbarie nazie et leur expliquera pourquoi 
ce.e guerre a conduit les dirigeants à construire 
l’union européenne. 

Tous les collèges sont contactés par la Métropole 
pour proposer des élèves, les parents élus qui 
siègent en CA peuvent interroger la direc1on sur 
le relai qui en est fait. 
 

Interven@on de Véronique Moreira,  
Vice Présidente de la Métropole de Lyon Bienvenue aux nouveaux administrateurs ! 

Il y a 24 postes d’administrateurs au Conseil Départemental, élus pour 3 ans et renouvelables par tiers. 

14 postes sont à pourvoir cette année: 8 renouvellements, 2 démissions, 1 départ pour cause de déména-
gement et 3 postes non pourvus à l’issue du Congrès 2022.  

8 candidats se présentent, 3 administrateurs sortants qui se représentent et 5 adhérents nouvellement can-
didats.  

Merci à ceux qui nous quittent pour tout le travail réalisé. 

Le vote se déroule à bulletin secret. Voici la liste administrateurs sont élus pour un mandat de 3 ans : 

➢ Mme Khadidja AKOUDAD 

➢ M. Boris CHARETIERS 

➢ M. Sylvain FAVIER 

➢ Mme Nacima GHEDHAB 

➢ Mme Delphine NAILLON 

➢ Mme Aude OESTEREICH 

➢ Mme Henda OULED HAFID 

➢ Mme Frédérique QUINOT 

Nous leur souhaitons la bienvenue et… . « Ensemble, on est plus forts !». 

Nous regrettons que les représentant des conseils locaux FCPE ne se soient pas déplacés plus massive-
ment et nous remercions chaleureusement tout ceux qui se sont déplacés.  



Interven@on de la MAE 

Notre partenaire historique MAE a permis la (re)découverte de la valise pour accompagner parents et ensei-
gnants avec des outils ludiques et simples ! 

Le jeu de société «Jeu 
de l'Oie- Non Au Har-
cè lement sex is te , 
s e x u e l e t 
homophobe » est pro-
duit et diffusé par 
MAE©2018.  
Crédit photos : minis-
tère de l'Éducation 
nationale, iStock, Pho-
tononstop, Fotolia 

et les cahiers d’activité pour expliquer certaines situations comme pour exemple « gérer les écrans en toute 
tranquillité » 
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Mon cahi! d’activités
avec

Pour les élèves  de maternelle
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L’expertise MAE  
au service de la prévention

O!ert par la MAE
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